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政府應加強建造業人力資源規劃
本港密鑼緊鼓推進「北部都會

區」、「三鐵三路」和「明日大嶼」等
大型建設項目。建造業議會昨日發表業
內最新人力預測，預計各類工程人員供
不應求情況將加劇，由今年短缺5%至
15%，4年後將大增至15%至20%。惟
有關預測是以工程量預測人力需求與現
有人手對比的數字，未計入應用科技等
因素。當局應綜合各種因素和人口布
局，即時着手加強建造業人力資源規
劃，正視業界人力困境背後的結構性問
題，進行通盤部署，才能更好應對未來
建設需求。

應付工程數量大增的辦法，一是增
加人手，二是提高業內生產力。建造業
議會主席何安誠昨表示，如全港建築工
程均採用組裝合成法，將可省卻1.5萬
至2萬名工人，但這不會是短期內能達
到的目標。議會執行總監鄭定寕亦表
示，過去科技園的「創新斗室」和百勝
角消防宿舍等採用組裝合成法的工程，
工人數目亦比過往大幅減少近一半，因
此對未來建造業人手審慎樂觀。
人手方面，本港建造業「青黃不

接」的問題嚴重，註冊工人平均年齡
近50歲，以40至49歲和50至59歲兩

個年齡組別為主，16至29歲青年組別
佔比不到15%。和有的行業缺人卻吝
於加薪不同，建造業近年不斷抬高人
工，可惜即使失業率高企亦難吸引新
人入行。不少業內人士認為，引入
「智慧工地」和機械人代搬重物，令
工作更安全，並能提升專業形象，與
本港人力和教育結構更脗合，將能吸
引更多年輕人入行。但一個無可否認
的重要原因，是業內致命意外高居不
下，令人擔心「有錢無命享」。何安
誠亦認為，目前最重要的是提高各持
份者的工程安全意識。

據政府向立法會提交的資料，未來
數年建造業整體的工程總值預計可達每
年3,000億元水平。這些工程投資不但
可以刺激經濟、創造職位，還能解決市
民住屋問題，並且着眼長遠發展，因而
拖不得，也拖不起。不論是全面採用組
裝合成法、引入「智慧工地」或培訓人
手都已是「遠水難救近火」，因而當局
更有必要預早因應每年每季工程數量，
加強建造業人力資源政策規劃，上至建
築專才和科技引進，下至各類工地工種
新人培訓，更有針對性地訂立績效指
標，將工作做得更具體。
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■鄭妙珠（左）相信維持好心態定能跟上進度。

■蔡若蓮（中）到訪深圳灣管制站，為學生送上禮物包。

隨着香港與內地全面通關，自2020年
初起因疫情影響而暫停的粵港直升機跨境
飛行昨實現重新復航。一架東部通航空客
135直升機昨日下午從深圳寶安國際機場起
飛，經過15分鐘的飛行，平穩降落在香港
國際機場的商用航空中心停機坪。
按照部署規劃，今年下半年將新增開

通蛇口郵輪母港至香港信德碼頭和香港機
場的直升機航線，以及坪山到深圳寶安機
場的市內直升機航線，以進一步豐富和完
善粵港澳大灣區城市群的低空航線網絡，
灣區城市群和為市民提供更加高效便捷的
出行。

教聯會黃楚標中學五十多名學
生昨從皇崗口岸出發乘坐校巴回校
上課，不少初中生已入學上了三年
網課，校門還未曾踏入過。該校中
三級的蕭同學，亦是三年來第一次
踏上返校上學路，心情十分激動。
她指此前一直在福田口岸乘車，昨
是首次來到皇崗口岸過關返校，日
前亦提前和爸爸到口岸踩線，了解
乘車地點。

老師持橫額迎學生

蕭同學昨晨6時許便早早起
床，梳頭着裝準備出門。7時許，
已有不少同學和家長在出境大廳
門口等候，見到同學們，蕭同學
十分開心，快步走到人群中和同
學打起招呼。令她驚喜的是，教
了三年網課卻從未親身見過面的
老師溫sir也來到口岸，對着她打
開歡迎的橫幅，讓她激動到差點
跳起來，「太激動了，上了三年
網課，都沒有見過面」。
7點15分左右，工作人員招

呼大家排隊過關乘車。此時，太
陽已經緩緩升起，天色逐漸明
亮，迎着朝陽，蕭同學與同學及
老師踏着輕快腳步，走向出境大
廳。她前面的路，一片明亮。
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粵港直升機復航
年內增蛇口兩航線

昨日清晨，本報記者來到位於粉嶺的香
海正覺蓮社佛教馬錦燦紀念英文中

學，直擊跨境中學生復課情況。該校有約
200名跨境學生，約90名高中生昨日先回
校上課，初中生則安排於下周一起復課。
「真的很振奮，如今我終於穿上校

服，可以到學校跟同學一齊上課。」該校
中四女生鄭妙珠分享指，疫情前在校時間
只有大約半年，三年間跟老師同學分隔兩
地，妙珠昨回校與老師重聚時，彼此都笑
說只認得對方聲線，「剛剛在學校門口，
都有跟認得的同學打招呼，傾吓偈，了解
其他同班同學是什麼樣的，亦都要認一下
老師，但有些只能憑聲音相認。」她認為
疫情確實給一班跨境學生很大磨練，「但
我相信只要維持好心態，繼續努力定能跟
上進度！」
中六生黃卓琳則分享指，昨因證件問

題額外花了一些時間排隊過關，「其實我
前日已開始緊張，會為回到學校而忐忑，
自己跟同學不大熟絡；幸好再次見面時見

到同學們都很好相處，還已替我安排好座
位，非常熱情，所以現在更多是期待。」
然而對應屆中六文憑試（DSE）考生來說，
難得復常的校園時光已經進入倒數階段，
卓琳坦言相當可惜，「特別是中五時候影
班相、畢業相，我都無法在場，就會覺得
好遺憾。」

蔡若蓮視察深圳灣 滿意過關順暢

教育局局長蔡若蓮昨早到訪深圳灣管制
站，了解跨境學生過關和復課情況。昨約有
千多名學生於深圳灣口岸過關，有關部門開
設了16條跨境學童專用通道，學生亦可使
用e-道過關。蔡若蓮聽取入境事務處人員簡
介，並視察學生使用便利過關服務及乘搭公
共交通工具的情況，對跨境學生整體入境過
程和交通安排暢順感到滿意。
就有關禁區紙事宜，蔡若蓮表示，主

要考慮各個關口的人流數量，從而作出適
切的安排。在回港證件問題，她指在恢復
全日面授課堂前的一個多月，局方已通過

不同的渠道，多次提醒家長替小朋友辦理
這些證件。昨上午在關口所見，當局安排
了一個櫃位給家長領取表格替同學申請，
若家長在關口忘記領取表格，回到學校也
可領取。入境處明白現時辦理證件的時間
非常緊張，會特別安排加班，為同學們辦
理過境需要的相關證件。
其後，蔡若蓮到訪天水圍順德聯誼總

會翁祐中學，參與跨境學生歡迎會。在訪
校期間，蔡若蓮向跨境生送上禮物包，並
製作心意卡，為同學送上問候和祝福。

七千中學生昨返港上課 DSE生遺憾缺席影畢業相
跨境回校園 師生憑聲相認

香港與內地全面復常通關
後，7,000名跨境中學生昨起
正式回港上面授課堂。疫情三
年，讓青春的校園回憶蒙上了
不少灰塵，但隨着復課與老師
見面共聚，阻隔一掃而空。有
中四女生分享疫情前自己仍是
初入學的中一生，這三年間不
少有關學校記憶已開始淡忘，
昨與上了三年網課的老師重逢
亦只能「憑聲認人」。有應屆
文憑試考生感慨，大半高中生
涯都在網課中度過，幸有一班
熱心師長和同學關心照料，即
使餘下校園時光已經不多，仍
充滿期待。




